
不要把学习困难都当“病”
方 翔

今日论语
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要闻

本报讯（通讯员 丁婉星 记

者 江跃中）近日，普陀区桃浦镇

瑞香苑首批成套改造的居民，喜

笑颜开回搬新居。“欢迎大家回

家！”话音刚落，参加欢迎仪式的

居民就鼓起了掌，脸上洋溢着幸

福的笑容。

据介绍，瑞香苑建设于20世

纪50年代，是上海典型的多层老

旧公房，房屋狭小、阴暗潮湿、破损

老化。2020年，瑞香苑启动了旧

住房成套改造项目。如今，首批改

造已完成，居民们终于搬回焕然一

新的“老家”。

以前的瑞香苑，房屋面积都

很小，2至3户居民合用一套厨

卫，每到寒冷的冬天，大家只能靠

痰盂、手拎马桶解决晚上的如厕

问题。邻里之间煤卫合用，也经

常因鸡毛蒜皮的小事发生矛盾。

部分房间常年晒不到太阳，一下

大雨，顶楼屋顶渗水，底楼下水道

堵塞，居民们对此怨声载道，改造

意愿强烈。

为切实改善居住环境，2020

年10月，瑞香苑小区启动了旧住

房成套改造工作。桃浦镇牵头组

建工作专班，以“专班+专人”“专

业+专心”的工作模式持续推进。

经过两个多月的努力和无数次上

门沟通，小区47—49号、53—55号

两幢楼签约率率先达到100%。

2021年底居民开始搬离，迈出了

成套改造的第一步。

那么，在新房建设期间，居民

们住哪儿？桃浦镇出台了4种配

套方案，即“居民自行解决”“居民

结对合租”“高龄独居老人定点安

置”“困难户特殊安置”，有针对性

地因户施策，解决居民外搬过渡期

的居住问题。

今年6月，改造项目顺利竣

工。近日，瑞香苑127户居民开始

陆续回搬。踏入新家，目之所及

令他们欣喜不已。经过一年半改

造，原来破旧的房屋变成了厨卫

独用的新房，家家户户使用面积

都有增加；室内外所有老化管道

重新铺设；增加非机动车集中充

电桩、晾衣架等生活设施；外墙和

楼道粉刷一新。“恶劣的生活环境

和居住的安全隐患都没有了。不

到两年就可以搬回自己熟悉的小

区，还是老邻居，却拥有了全新的

居住环境，真的太好了。”一位老

年居民看到新居十分激动，她告

诉记者，在这里她可以好好享受

晚年生活了。

就医更方便

静安区北部医联体让居民享受直通车服务

上下联动 分级诊疗

本报讯 昨天上午，市委书记陈
吉宁会见了美国霍尼韦尔公司全球

首席执行官柯伟茂一行。

陈吉宁说，中共二十大擘画了

中国式现代化的宏伟蓝图，作为中

国经济中心城市和改革开放的前

沿窗口，上海正深化高水平改革开

放，推动高质量发展，紧紧围绕“五

个中心”，持续强化“四大功能”。

霍尼韦尔是全球领先的高科技企

业，高端制造和高新技术产业研发

与上海重点产业导向契合。随着

绿色低碳转型不断加速、消费升级

向纵深推进，双方合作空间十分广

阔。欢迎霍尼韦尔持续加大在沪

投资布局，用好企业技术优势，聚

焦绿色建筑、新型储能、绿色能源

等领域，携手合作伙伴开展更多产

业投资与合作，推动更多创新技术

和方案在沪落地，更好实现可持续

发展。上海将大力营造市场化、法

治化、国际化一流营商环境，优化

政策供给、加强服务对接，支持各

类企业在沪取得更好发展。

柯伟茂介绍了企业在沪业务发

展及未来投资发展计划。他说，中

国是霍尼韦尔的重要市场和重要研

发基地。霍尼韦尔对中国、对上海

未来发展充满信心，将持续增加在

沪投资，深化研发和生产制造布局，

在节能储能、循环经济、绿色能源等

方面深化合作，持续改进技术、更好

推广应用，携手推进绿色低碳转型

和可持续发展。

市领导朱芝松、李政参加会见。
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本报讯（特约通讯员 喻文

龙 记者 江跃中）“静安区北部

医联体成立6年来，已实现内部双

向转诊9000多人次，提供影像诊

断8万多例、远程心电图会诊1.4

万余例、超声诊疗4700例，消毒医

疗物品10万多包，运用人工智能

辅助诊断技术为3万多名群众筛

查‘糖网’和眼底慢性病，内镜中

心检查1400多例，慢阻肺筛查

9000多人次。”昨天，静安区北部

医联体牵头单位市北医院院长陈

俊峰介绍，为了“疏通”上下联动

的就医通道，构建优质高效的分

级诊疗体系，让居民就近享受优

质、便捷、连续的医疗服务，医联

体在“有效联动”上下足功夫，取

得了良好成绩。

市北医院所在的静安区彭浦

地区，老年人口比例较高，对康

复医疗的需求很大。许多因病

导致偏瘫、失语甚至失能的患

者，迫切希望能在家门口获得康

复服务。

市北医院老年康复科主任

舒锦介绍，为了让居民就近享受

优质、便捷、连续的医疗服务，医

院参加了静安区在全国首创实

施的“五床联动”居家和社区整

合性照护服务模式。即推动家

庭养老床位、养老机构床位、家

庭病床、医疗病床和安宁疗护病

床“五床”之间的服务转介、信息

互通、资源共享，形成相互接续

的联动模式。

93岁的江奶奶两年前因脑梗

失能，一直在临汾社区卫生服务中

心康复治疗。前不久在社区住院

期间，江奶奶突然咳嗽、咳痰加重，

并出现嗜睡症状。社区医生潘菊

美马上对接“五床联动”协议成员

单位市北医院老年康复科医生吴

纯，在网上完成老人的健康档案流

转，简化入院过程。120转运老人

的车还没到，吴纯就已安排好了住

院床位。经过一星期精心治疗，江

奶奶的感染得到有效控制，健康状

况好转后，又通过绿色通道转回社

区卫生服务中心家庭养老床位继

续康复。

陈俊峰表示，在静安区北部

医联体范围内，以往住院治疗结

束出院后无所适从的患者，现在

重症转至市北医院或上海市第三

康复医院治疗，轻症回社区卫生

服务中心康复的理念成为现实。

这样的“有效联动”，让居民感到

心里有底。

市北医院作为静安区北部医

联体的“枢纽”，通过不同类型医院

专科、全科医生紧密协作，一方面

派专家到社区坐诊、开通转诊转

检绿色通道、会诊、建立影像和检

验平台等；另一方面把区域医疗

中心力所不能及的疑难杂症上转

至三级医院，将常发病、多发病留

在基层，经过治疗后，再将康复期

患者下转至周边社区卫生服务中

心及康复专科医院，在疾病早期

筛查、诊断、治疗、康复、护理、健

康管理等方面做到闭环管理、一

体化服务。

居住更舒适

普陀区瑞香苑首批成套改造127户居民开始回搬

老房新颜 欢迎回家

■ 改造一新的瑞香苑迎来首批回搬居民

正值暑期，一些医院的“学习

困难”门诊迎来就诊高峰，有的甚

至预约到了8月底。

孩子成绩好不好，因人而异。

从复旦大学附属儿科医院“学习困

难”门诊这几年接诊和帮助过的近

    名孩子来看，其中一些确实存

在各种神经发育、情绪和精神心理

障碍等问题。经过药物和心理治

疗之后，这些孩子学习困难的情况

发生了不同程度的改善。对于这

些孩子的家长来说，通过“学习困

难”门诊的诊断，可以分辨出孩子

究竟是“不能学”还是“不愿学”，并

且搞清楚孩子因为什么“不能学”，

又为什么“不愿学”。

孩子学习困难确实可能是一

种病，但孩子成绩不好未必都是

“学习困难”造成的。“学习困难”

门诊并不能造就“学习神话”，也

没有把“学渣”变“学霸”的神奇

功效。然而，从目前医院“学习困

难”门诊的就诊情况来看，一些家

长希望通过治疗，让孩子的成绩

再上一个台阶，甚至成为“学

霸”，但结果却是让孩子的挫败感

越来越强。所以，其实是家长不

恰当的教育方式，让孩子无法达

到理想的学习状态。

要更好地发挥“学习困难”门

诊的作用，家庭、医院和学校之间

要加强沟通和协作：医院应该让

家庭、学校了解孩子的真实情况，

使他们能够采取及时有效的干预

措施；学校要将孩子的在校学习

情况，与家长充分沟通，让医生能

够准确判断并对症下药；家长应关

注孩子发展的过程而非考试分数，

改变不正确的教育态度和过高的

学业期待。

不要把孩子的学习困难都当

成“病”，更不能寄希望于仅仅通

过药物来改善他们“学习困难”的

症状。相信家长、学校和社会各

方协同，构建教育新生态，鼓励孩

子勇敢面对学习中的种种困难，

可以帮助孩子发挥出更好的学习

潜能。


